
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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расхоДы выросли 
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Анна Стукалюк

в День Заполярного района состоялось чествование нового почётного гражданина. 
На мартовской сессии районного совета депутаты поддержали кандидатуру людмилы 
вячеславовны вокуевой на присвоение высшего звания муниципального образования. На 
торжественном мероприятии вручены и другие награды достойным жителям района.

твои люДи, райоН!
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сегодня в номере

700 километров 
На восток 
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посёлок искателей –
 арктической геологии 
сыН
_____________________ стр. 4 »»»

спортивНая 
переЗагруЗка

______________________ стр. 7 »»»

4G в хоНгурее
Пресс-служба администрации НАО, фото Анны Пластовой

о проекте и его реализации на оперативном совещании 
главы региона рассказал заместитель губернатора Нао антон 
лебедев. благодаря тесному сотрудничеству с минцифры в 
посёлке хонгурее появился высокоскоростной интернет от 
мобильного оператора Tele2. 

и СберМобайл, – сказал Антон 
Лебедев.

Антон Лебедев дополнительно со-
общил, что в Хонгурей отправлены 
первые 50 сим-карт, которые будут 
раздавать жителям бесплатно.

– Отлично, мне кажется, есть к 
чему стремиться. Такой высокоско-
ростной Интернет должен быть во 
всех деревнях и посёлках нашего 
округа, – сказал в завершении глава 
региона Юрий Бездудный.

По поручению главы региона за-
меститель губернатора НАО Антон 
Лебедев посетил с рабочей поездкой 
поселение и проверил качество сиг-
нала.

– Действительно, по стране идёт 
масштабный федеральный проект 
по устранению цифрового нера-
венства, он заключается в том, что 
в населённых пунктах устанавлива-
ются базовые станции от оператора 
связи, которые транслируют высо-
коскоростной мобильный Интернет 
стандарта 4G. В 2021 году прохо-
дило голосование на портале «Гос-
услуги» и с помощью письменных 

заявлений от жителей. В результа-
те победил Хонгурей, – сказал за-
меститель главы региона.

Как подчеркнул Антон Лебедев, 
высокоскоростной мобильный Ин-
тернет есть также в Каменке и Ок-
сино.

– Базовая станция распростра-
няет сигнал в радиусе 10 километ-
ров, Интернет доходит как раз до 
восточной и центральной частей 
Каменки. Для нашего округа по-
явилась голосовая связь от ново-
го оператора, это МТС, Теле2, а 
также три виртуальных операто-
ра: Ростелеком, Тинькофф Мобайл 
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актуально

ДохоДы упали, расхоДы выросли
На мартовской сессии районного совета были утверждены поправки в районный бюджет на 
2023 год и плановый двухлетний период.

В результате исключения и до-
бавления мероприятий по заяв-
кам получателей средств расходы 
районного бюджета в 2023 году вы-
росли на 21,8 млн рублей, а доходов, 
наоборот, стало меньше.

Более чем на 46 млн рублей 
уменьшилось поступление ненало-
говых доходов в виде арендной пла-
ты за земельные участки, собствен-
ность на которые не разграничена.

Как пояснила начальник Управ-
ления финансов администрации 
района Ирина Таратина, существен-
ное снижение арендных платежей в 
основном обусловлено изменением 
кадастровой стоимости земельных 
участков после проведённой в 2022 
году государственной кадастровой 
оценки, результаты которой всту-
пили в силу с 1 января 2023 года.

благоустройство

сельского хозяйства на территории 
Заполярного района на 2021–2030 
годы.

ремоНт муНиципальНого 
жилфоНДа

996,5 тысячи рублей направлено 
на капитальный ремонт наружной 
и внутренней канализации жилого 
комплекса в переулке Арктическом 
(дом № 1) в посёлке Искателей.

Жилой комплекс построен в 
2007 году и находится в собствен-
ности городского поселения. В ян-
варе 2023 года специалисты ИМУП 
«Посжилкомсервис» провели осмотр 
инженерных систем и оборудования 
жилого комплекса, в ходе которого 
было выявлено аварийное состоя-
ние системы водоотведения.

В ходе обсуждения финанси-
рования мероприятия депутаты 
районного Совета предложили гла-
ве Искателей изменить назначение 
жилого комплекса на маневренный 
жилфонд городского поселения.

383 тысячи рублей направлено в 
бюджет сельского поселения «Тель-
височный сельсовет» Заполярного 
района НАО на ремонт квартиры  
№ 1 в жилом доме № 5А по улице 
Полярной в селе Тельвиска. Ремонт 
жилого помещения является про-
должением мероприятия по капи-
тальному ремонту дома с целью 
нормализации температурного ре-
жима.

в  баНю  по  Новым  цеНам
утверждена новая стоимость помывки в общественных 
банях в Заполярном районе Нао.

С 1 июля взрослый билет в баню 
будет стоить 220 рублей, детский 
(для детей до 14 лет) – 110 рублей. 
Соответственно, стоимость помыв-
ки для жителей выросла на 20 и  
10 рублей. В посёлке Амдерма билет 
в баню с 1 июля будет стоить 440 
рублей и 220 рублей.

– Реальная стоимость одной по-
мывки в общественных банях на-
много выше – около 10 тысяч рублей. 
Чтобы поход в баню был доступным 
для жителей, услуга субсидирует-
ся за счёт средств районного бюд-
жета. Так, в 2023 году на эти цели 
выделено более 153 миллионов руб-
лей, – отметила глава администра-
ции Заполярного района Надежда  
Михайлова.

Сохраняется льготный (бесплат-
ный) тариф на помывку для части 
жителей района. К ним относятся:

– дети в возрасте до 7 лет, дети-
инвалиды и дети из многодетных 
семей в возрасте до 18 лет;

– участники Великой Отечест-
венной войны, труженики тыла, 
дети войны, вдовы участников Ве-
ликой Отечественной войны, жерт-
вы политических репрессий, участ-
ники боевых действий, неработаю-
щие инвалиды (13 посещений бани 
в квартал);

– неработающие ветераны труда 
и ветераны труда НАО (13 посеще-
ний бани в квартал);

– почётные граждане Заполяр-
ного района (13 посещений бани в 
квартал);

– ветераны Заполярного района 
(13 посещений бани в квартал).

Для подтверждения права на 
льготу необходимо предъявить со-
ответствующий документ.

Общественные бани работают 
в 24 населённых пунктах района. 
Банные услуги жителям оказыва-
ют МП ЗР «СЖКС», восемь муни-
ципальных казённых (унитарных) 
предприятий и три частные орга-
низации. 

Полоса подготовлена пресс-службой администрации Заполярного района

В бюджет Пёшского сельсовета 
на замену светильников уличного 
освещения дополнительно направ-
лено 555 тысяч рублей. Таким обра-
зом, на благоустройство поселения 
в целом в этом году выделено более 
1 млн рублей.

Глава Пёшского сельсовета Гали-
на Смирнова рассказала, что в янва-
ре в населённых пунктах сельского 
поселения был организован осмотр 
уличных фонарей. В Нижней Пёше 
необходимо заменить 17 светиль-
ников, в Волоковой – 20, в Верхней 
Пёше – 10, в Волонге – 1.

Новые Дома 

нансирования из окружного бюдже-
та составляет 12 млн рублей.

8 млн рублей выделено Карско-
му сельсовету на приобретение че-
тырёх жилых помещений в посёл-
ке Усть-Кара для предоставления 
гражданам, состоящим в очереди на 
получение квартир по договорам со-
циального найма. Объём софинан-
сирования из окружного бюджета 
составляет более 21 млн рублей.

– Приобрести жилые помеще-
ния в Усть-Каре планировалось ещё 
в 2022 году, средства были пред- 
усмотрены, но из-за изменения фе-
дерального законодательства воз-
никла необходимость внести поп-
равки в оформление технической 
документации для дальнейшей ре-
гистрации недвижимости в Росре-
естре, что повлияло на сроки сдачи 
и ввода объекта в эксплуатацию, –  
пояснили в администрации Запо-
лярного района.

сНос ЗДаНий

1,5 млн рублей выделено на 
снос старого склада кормов в селе 
Тельвиска. Неиспользуемое здание 
площадью почти 600 квадратных 
метров построено в 1976 году и на-
ходится в собственности сельского 
поселения. Объект представляет 
опасность для людей, так как дере-
вянные конструкции сгнили, и для 
соседних жилых домов с точки зре-
ния пожарной безопасности.

Для выполнения работ по сносу 
здания администрация Тельвисоч-
ного сельсовета объявила аукцион.

поДготовка к оЗп 

ков ЛЭП в Андеге, Хорей-Вере и Ок-
сино, частично сети водоснабжения 
в Амдерме.

Для реализации этих мероприя-
тий муниципальному предприятию 
Заполярного района «Севержил-
комсервис» будет выделено почти 
31,6 млн рублей, из них средства ок-
ружного бюджета – 30 млн рублей, 
районного – 1,6 млн рублей. Соглас-
но порядку предоставления муни-
ципальной преференции, предпри-
ятие направит на данные работы 
собственные средства в размере 
319,5 тысячи рублей.

сельское хоЗяйство

1 млн рублей выделен из бюдже-
та Заполярного района на реализа-
цию сенозаготовительной кампа-
нии МКП «Великовисочный живот-
новодческий комплекс».

Как пояснил глава Великовисоч-
ного сельсовета Николай Бараков, 
для своевременной заготовки сена 
необходимо в первоочередном по-
рядке закупить упаковочную плён-
ку и сенажную сетку.

Мероприятие включено в муни-
ципальную программу развития 

В связи с запланированным вы-
делением субсидии из бюджета НАО 
на приобретение жилых помещений 
в сёлах в районном бюджете на 2023 
год предусмотрено 11,5 млн рублей 
на софинансирование расходов. 
Средства будут направляться адми-
нистрациям сельских поселений.

3,5 млн рублей выделено Колгу-
евскому сельсовету на приобрете-
ние двухквартирного дома в посёлке 
Бугрино для переселения граждан 
из жилья, включённого в окружной 
реестр жилфонда, признанного не-
пригодным для проживания и с вы-
соким уровнем износа. Объём софи-

На мартовской сессии в рамках 
внесения изменений в районный 
бюджет администрация Заполярно-
го района согласовала с депутатами 
перечень мероприятий по подготов-
ке объектов коммунальной инфра-
структуры к осенне-зимнему перио-
ду 2023/24 года.

Предварительно перечень был 
согласован с Департаментом строи-
тельства, ЖКХ, энергетики и транс-
порта НАО и включён в соглашение 
о предоставлении району субсидии 
из окружного бюджета на подготов-
ку к очередному осенне-зимнему пе-
риоду.

В список мероприятий вклю-
чены следующие капитальные ре-
монты: тепловой сети в Тельвиске и 
Макарово, тепловой сети котельной  
№ 1 в Нельмином Носе, четырёх 
тепловых колодцев в Хорей-Вере, 
накопительной ёмкости в котельной  
№ 1 в Оксино, здания котельной в 
Амдерме, ДЭС в Осколково, участ-
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Рабочие будни

700 километров На восток
Екатерина Ворончихина

объекты топливно-энергетического комплекса (тЭк)  
в хорей-вере и харуте проинспектировал генеральный 
директор севержилкомсервиса сергей калашников.  
рабочая поездка состоялась в рамках плановой проверки 
дизельных электростанций и котельных, находящихся  
в ведении муниципального предприятия Заполярного района.

суровый хорей-вер

Немногим больше двухсот кило-
метров, в том числе и по новой от-
сыпке, до посёлка Харьягинского, 
ещё сто по зимнику – и перед вами Хо-
рей-Вер. Административный центр 
Хорей-Верского сельсовета распо-
ложен в Большеземельской тундре, 
на берегу реки Колвы, которая яв-
ляется судоходной только в период 
высокой воды, в течение примерно 
трёх недель после ледохода. Поэтому 
большую часть времени в году доб-
раться до этих мест можно только на 
самолётах и вертолётах – в населён-
ном пункте две взлётно-посадочные 
полосы. Глава сельского поселения 
Ольга Кимовна Бочкина рассказы-
вает, что население посёлка растёт, 
в школе учится около ста ребят, ещё 
пятьдесят ходят в детский сад.

В посёлке активно строятся дома, 
осмотревшись внимательнее, заме-
чаешь – многие ещё выделяются зо-
лотисто-жёлтым срубом, не потем-
нели от времени.

– Очень хорошо работает регио-
нальная программа по улучшению 
жилищных условий сельчан «30 на 
70», – показывает на аккуратно сло-
женные новые доски Ольга Кимовна.

Сельчане могут получить соци-
альную выплату на строительство 
индивидуального дома. Размер суб-
сидии составляет 70 процентов от 
расчётной стоимости нового жи-
лья, 30 процентов – это собственные 
средства участника программы.

– Только в этом году пять семей 
в Хорей-Вере воспользовались этой 
поддержкой, для молодых это очень 
большое подспорье, – говорит глава 
поселения.

Всё необходимое для комфорт-
ной жизни в посёлке есть, появля-
ются новые социальные и арт-объ-
екты, развивается инфраструктура. 

Так, уже этим летом в Хорей-Вере  
начнётся строительство новой ДЭС.

– Контракт на выполнение ра-
бот уже отторгован. Материалы 
для фундамента завезены, его мы 
построим силами предприятия, 
– рассказывает руководитель СЖКС  
Сергей Калашников. – Далее под-
рядчик приступит к возведению ме-
таллокаркасного здания, куда будут 
установлены в том числе и новые 
дизель-генераторы, которые достав-
лены в посёлок в январе этого года.  

Напомним читателям, победите-
лем по результатам торгов на стро-
ительство ДЭС в Хорей-Вере при-
знано ООО «Орион» из города Ар-
хангельска. Цена контракта почти 
11,2 млн рублей, срок исполнения –  
31 октября 2023 года. По проекту 
общая площадь дизельной электро-
станции 243 квадратных метра. По-
мимо машинного зала и оператор- 
ской в здании ДЭС будут предусмот-
рены слесарная мастерская и склад 
для материалов и запчастей.

Также Сергей Калашников по-
яснил, что два из четырёх новых 
дизель-генератора подключат в 
ближайшее время. Уже определены 
место их установки и режим работы. 
Поездка включила в себя и посеще-
ние котельной. Специалисты прове-
рили качество сгорания топлива в 
котлах, провели необходимые регу-
лировки.

Кроме того, гендиректор пред-
приятия совместно с начальником 

жилищно-коммунального участка 
Алексеем Пантелеевичем Вокуе-
вым обсудили разработку песчаного  
карьера близ посёлка.

– Как только  документы будут го-
товы, начнём добычу песка, – пояс-
нил Сергей Калашников, уточнив, 
что в основном работы будут прово-
диться зимой, так как месторожде-
ние находится за рекой.

оттаявшая харута

в  камеНке  построили  Новую  лЭп
Пресс-служба администрации Заполярного района

глава администрации Заполярного района Надежда 
михайлова и глава пустозерского сельсовета светлана 
макарова посетили деревню каменку, где завершено 
возведение линии электропередачи.

По заказу МП ЗР «Севержилком-
сервис» работы выполнило ООО 
«Элфак» (г. Архангельск). Подрядчик 
завершил строительство линейного 
объекта в установленный договором 
срок – до 30 марта 2023 года. Стои-
мость работ составила 15,5 млн руб-
лей.

Общая протяжённость новой ли-
нии электропередачи 0,4 кВ – 4298 
метров. Установлено 97 опор и 87 
светильников уличного освещения. 
Для строительства использовано 
оборудование российского произ-
водства.

ЛЭП в Каменке оснащена функ-
циями интеллектуальной системы 
учёта электрической энергии. Ус-
тановлены так называемые умные 
приборы учёта, которые в числе 
прочих задач фиксируют и пере-

дают информацию о количестве и 
иных параметрах электроэнергии, 
показания и результаты измерений 
приборов учёта потребителей.

Как сообщил гендиректор МП ЗР 
«Севержилкомсервис» Сергей Ка-
лашников, ввод новой линии элек-
тропередачи повысит надёжность 
электроснабжения и снизит коли-
чество инцидентов.

Муниципальное предприятие 
«Севержилкомсервис» осуществляет 
выработку электроэнергии в дерев-
не Каменке с 2019 года. Ранее эту 
услугу оказывал СПК «Нарьяна ты». 
После смены ресурсоснабжающей 
организации остро встал вопрос 
о модернизации объектов энерге-
тики, которые имели высокую сте-
пень износа. Для решения задачи в 
деревне построена модульная ДЭС, 
выполнен капремонт дизель-гене-
раторных установок и завезён но-
вый дизель-генератор.

ет посёлок лесотундра, рядом реки 
Адзьва и Харута-Ю. Солнце там 
уже припекает ярче, звон весенней 
капели слышится всё сильнее, ещё 
немного – и зимняя дорога станет 
непроходимой вовсе.

В Харуте генеральный директор 
Севержилкомсервиса осмотрел все 
объекты ТЭК, инженер по конт-
рольно-измерительным приборам и 
автоматике Роман Сичинава скор-
ректировал параметры выдающих 
ошибку новых дизель-генераторов, 
которые также доставлены в Харуту 
в январе нынешнего года.

– Наша задача – свести к мини-
муму количество аварийных ос-
тановок ДГУ. Поэтому контроль и 
модернизация объектов топливно-
энергетического комплекса очень 
важна для таких отдаленных дере-
вень с ограниченной доступностью 
для персонала и техники, – подчерк-
нул руководитель Севержилкомсер-
виса Сергей Калашников.

Чтобы добраться до администра-
тивного центра Хоседа-Хардского 
сельсовета, сотрудникам Севержил-
комсервиса пришлось пересесть на 
ТРЭКОЛ. И дело даже не в том, что 
доехавшая до Хорей-Вера «Нива» 
сломалась, и не в испортившейся 
погоде, заметающей стёжки-до-
рожки, а в том, что зимник закрыли 
из-за тёплой погоды. Поэтому путе-
шествие на восток продолжилось на 
вездеходе.

Территориально Харута располо-
жена в Республике Коми. Обрамля-
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Событие

посёлок искателей –  
арктической геологии сыН

посёлок, рожДёННый 
мечтой

История посёлка Искателей на-
чалась в 1968 году, когда на правом 
берегу Печоры обосновалась Нефте-
газоразведочная экспедиция глубо-
кого бурения № 5 треста «Войвож-
нефтегазразведка» Ухтинского тер-
риториального геологического уп-
равления (УГТУ). Через шесть лет на 
месте временной базы геологораз-
ведки образовался уютный рабочий 
посёлок. Руководитель экспедиции 
Михаил Семёнович Ардалин орга-
низовал конкурс на название. Сре-
ди предложенных вариантов были:  
Нефтяник, Эврика, Восход, Север-
ный, Дюны – из всего многообразия 
выбрали название, предложенное 
инженером стройучастка Маргари-
той Михайловой. 

Так 20 марта 1974 года на карте 
Ненецкого автономного округа по- 
явился посёлок, рождённый мечтой 
о лучшей жизни, с именем, проник-
нутым духом романтики и вечного 
поиска, – Искателей. Сегодня это 
административный центр Заполяр-
ного района с развитой инфраструк-
турой, благоустроенными много-
этажными домами и современными 
сооружениями.  

во славу первопрохоДцев-
осНователей

В преддверии празднования дня 
рождения городского поселения в 
актовом зале администрации За-
полярного района отметили юби-
лейную дату –  55 лет со дня обра-
зования геологоразведочной базы 
№  5. На мероприятии вспоминали и 
чествовали тех, кто стоял у истоков 
образования рабочего посёлка Иска-
телей, вносил вклад в его развитие 
и тех, кто и по сей день трудится на 
благо малой родины. 

Губернатор НАО Юрий Бездуд-
ный наградил почётных граждан 
посёлка, глава муниципалитета 
Григорий Казаченко и председатель 
поселкового Совета Иван Егоров 
вручили жителям благодарственные 
письма за многолетний добросове- 
стный труд, активную жизненную 
позицию и большой личный вклад 
в становление и развитие муници-
пального образования.

– Думали ли те ребята, которые 
основывали геологоразведочную 
базу пятьдесят пять лет тому назад, 
что на её месте появится красивый 
посёлок с почти десятитысячным 
населением. Они приходили сюда на 
три года, а остались на всю жизнь. 
Сотни тысяч тружеников заложили 
крепкий фундамент развития регио-
на и всей страны в целом, благодаря 
нефтегазовой отрасли процветает 
округ. Низкий поклон вам за ваш 

Ирина Муляк, фото Екатерины Эстер

2 апреля жители искателей отметили день рождения 
посёлка и День геолога, поскольку судьба муниципалитета 
неразрывно связана с геологоразведочной деятельностью.

самоотверженный труд, – обратился 
к ветеранам геологоразведки Юрий 
Бездудный. 

Добрые пожелания и приветствия 
официальных лиц чередовались с 
концертными номерами в исполне-
нии артистов клуба «Созвездие», дет- 
садовцев и школьников.

счастливый билет  
в оДиН коНец

Большинство присутствующих 
приехали на Север ещё в прошлом 
веке с целью освоения арктической 
геологии. В далёких 60-х со всех кон-
цов Советского Союза в округ потя-
нулись специалисты геологоразвед-
ки, чтобы отыскать спрятанные в 
недрах ненецкой земли сокровища –  
нефть и газ, в их числе уроженец 
Республики Коми Владимир Андре-
евич Керн. 

– В 1973-м я проходил производ- 
ственную практику на Лаявожском 
газоконденсатном месторождении, 
очень понравился коллектив – доб-
рожелательный, профессиональ-
ный. После окончания Ухтинского 
индустриального института по соб- 
ственной просьбе в 1974 году был 
направлен УГТУ в Нарьян-Марскую 
геологоразведочную экспедицию 
№  5. База экспедиции находилась в 
районе нынешней Нефтебазы. Там 
же располагалась вертолётная пло-
щадка, за которой закрепилось на-
звание «Угольная», поскольку рядом 
разгружались суда с углём, – вспо-
минает ветеран геологии. – Несмот-
ря на высшее образование, как мно-
гие трудяги, начинал с рабочего в 
буровой бригаде, за двадцать лет в 
экспедиции успел поработать пом-
буром (помощником бурильщика. –  
Прим. ред.), буровым мастером, 
инженером участка, начальником 
производственного отдела, в 1986– 
1994 годах – главным инженером. 
После перешёл на руководящую 
должность в одно из предприятий 
недропользователей. 

Нарьян-Марская геологоразве-
дочная экспедиция была одной из 
крупнейших в стране и являлась на-

стоящей кузницей кадров. Её функ-
ция заключалась в поисково-разве-
дочном бурении глубоких скважин 
(глубиной до 5000 м), определении 
размеров месторождений, запасов 
нефти и газа.

– Больше времени проводил в 
тундре, чем дома. Осваивал Лаявож-
ское, Ванейвисское, Кумжинское, 
Коровинское, Ярейюское, Западно-
Ошкотынское (Ардалинское), Хосе-
даюское месторождение, – продол-
жил рассказ Владимир Керн. – Учи-
тывая отсутствие постоянных до-
рог, грузоперевозки были огромной  
проблемой. Чтобы пробурить сква-
жину глубиной от 3,5 до 4,5 тысячи 
метров, требовалось завезти почти 
две тысячи тонн материалов: буро-
вую установку, дизельное топливо, 
цемент, бурильные и прочие трубы. 
Нашими главными помощниками 
стали такие предприятия, как На-
рьян-Марский объединённый авиа-
отряд с вертолётами Ми-8, Архан-
гельский объединённый авиаотряд 
с Ми-6 и Ми-26, Печорское речное 
пароходство, которое доставляло 
грузы в Нарьян-Мар и по малым ре- 
кам – Шапкина, Колва, Адзьва –  
к местам баз геологоразведочных 
работ, также Северное морское па-
роходство, в тяжелейших услови-
ях завозившее грузы на побережье 
Баренцева моря в район Варандея, 
Дресвянки с разгрузкой на берего-
вой ледовый припай.

В нефтегазовой отрасли Влади-
мир Керн отработал более сорока 
лет. За многолетний труд, большой 
личный вклад в развитие минераль-
но-сырьевой базы России награждён 
Почётной грамотой Министерства 
природных ресурсов РФ, за особые 
заслуги перед Ненецким автоном-
ным округом – медалью.

В том же, 1974-м в столицу Запо-
лярья по распределению направили 
выпускницу Полтавского геолого-
разведочного техникума Любовь Ру-
сакову. 

– Меня встретил посёлок барач-
ного типа среди песчаных пустырей, 
а не город, как ожидалось, нахлы-
нули слёзы разочарования. Глав-
ный геолог растрогался, пообещал 
отправить нас с подругами домой, 
когда заработаем на обратную доро-
гу. Так я отработала 38 лет. Летала 
по месторождениям, жила в балках, 
застала то время, когда на буровую 
сразу из роддома приезжали мамоч-
ки с малышами, – с ностальгией в 
голосе рассказывает Любовь Дмит-
риевна. – Потом вышла замуж, как 
молодому специалисту, дали одно-
комнатную квартиру, после рожде-
ния сына – двухкомнатную, тоже в 
деревянном доме, в нём живу до сих 
пор. Напарницы мои давно уехали,  
а я не хочу. Почти полвека Искате-
лей – мой родной дом, здесь дети, 
внуки, правнуки.

В освоении месторождений и в 
обустройстве посёлка принимали 
участие люди разных профессий, 
включая инженеров-механиков, 
энергетиков, монтажников, меха-
низаторов, транспортников. Прак-
тически каждая семья здесь так или 
иначе связана с геологоразведкой, 
есть и трудовые династии. 

За тридцать три года в долж-
ности воспитателя в детском саду в 
посёлке Искателей Инна Белошиц-
кая вырастила не одно поколение 
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твои люДи, райоН!
Анна Стукалюк

продолжение. Начало на стр. 1

местных ребятишек. Вспоминает: 
в Заполярье из тёплой Белоруссии 
она с двумя детьми приехала вслед 
за мужем в 1979 году. Глава семей- 
ства Пётр Белошицкий два десяти-
летия трудился монтажником в вы-
шкомонтажной конторе, награждён 
орденом Трудовой Славы III степе-
ни. К сожалению, Пётр Васильевич 
уже ушёл из жизни, но его дело про-
должают сын Леонид и внук Мак-
сим, также связавшие свою жизнь с  
нефтяной отраслью.

цвети и процветай

Традиционно уличное гуляние 
«Посёлок, рождённый мечтой» раз-
вернулось в центре муниципали-
тета. На главной площади посёлка 
были организованы национальные 
и спортивные игровые площадки, 
уличная торговля, ярмарка масте-
ров декоративно-прикладного твор-
чества, полевая кухня.

Повсюду чувствовалось настрое- 
ние общего праздника. Жители 

встречались, как добрые соседи: об-
нимались, танцевали и громкими 
аплодисментами поддерживали за-
жигательные творческие номера ар-
тистов из Искателей, Нарьян-Мара, 
Тельвиски и Красного. К слову, в 
этом году всем им посчастливилось 
первыми выступать на новой сцене, 
покупку которой за счёт окружных 
средств инициировал губернатор 
НАО Юрий Бездудный. Вместе с гла-
вой региона жителей поздравили 
представители окружной и муници-

пальной власти, ветераны геологии.
Взял слово и глава городского 

поселения «Рабочий посёлок Иска-
телей» Григорий Казаченко. Он на-
помнил, что славная история муни-
ципального образования отражена 
на Аллее геологов, ещё раз отметил 
и поблагодарил людей, которые  
внесли неоценимый вклад в освое-
ние недр Заполярья. 

– Посёлок растёт, динамично раз-
вивается, а это значит – у Искателей 
есть будущее, – сказал Казаченко. 

Традиционно на день рождения 
района пришли почётные гости. 
В адрес Заполярного района и их 
жителей прозвучали тёплые слова 
поздравлений и пожеланий от за-
местителя губернатора Ненецко-
го автономного округа Александра 
Дудорова, председателя окружного 
Собрания депутатов Александра Лу-
товинова, главы Нарьян-Мара Олега 
Белака, исполняющего обязаннос-
ти председателя городского Совета 
Веры Дроздовой, представителей 
власти посёлка Искателей – Григо-
рия Казаченко и Ивана Егорова.

НаграДы - ДостойНым

В торжественной обстановке со-
стоялась церемония присвоения 
звания «Почётный гражданин Запо-
лярного района» – Людмиле Вячесла-
вовне Вокуевой, депутату Совета де-
путатов Пустозерского сельсовета.

Людмила Вячеславовна ведёт 
свою трудовую деятельность на про-
тяжении 47 лет. Практически всю 
жизнь она посвятила работе в ор-
ганах местного самоуправления в 
качестве депутата и главы муници-
пального образования «Пустозерс-
кий сельсовет». За этот период была 
награждена медалью «XX лет МЧС 
России», медалью «Маршал Василий 
Чуйков», почётными грамотами раз-
личного уровня.

– Звание «Почётного гражданина 
Заполярного района» – это не только 
честь, но и ответственность, – от-
метила в ответном слове Людмила 
Вячеславовна. – Я буду с гордостью 
носить его и впредь стараться помо-
гать нашим жителям, моим земля-
кам в их чаяниях и вопросах. Спаси-
бо большое за столь высокую оценку 

моей работы и общественной дея- 
тельности!

Также в рамках празднования 
были озвучены имена тех, кто по ре-
шению Совета депутатов награждён 
медалью «За заслуги перед Заполяр-
ным районом». В этом году высокого 
поощрения удостоены:
 Василий Алексеевич Канев –  

старший машинист двигателей 
внутреннего сгорания дизельной 
электростанции посёлка Хорей-Вер 
муниципального предприятия За-
полярного района «Севержилком-
сервис», за особый вклад в развитие 
жилищно-коммунального хозяйства 
в Заполярном районе, высокий про-
фессионализм и многолетний доб-
росовестный труд;
 Зинаида Сергеевна Фольмер – 

пенсионер, за особый вклад в разви-
тие здравоохранения в Заполярном 
районе, высокий профессионализм 
и многолетний добросовестный 
труд. С 1978 года до ухода на заслу-
женный отдых в 2016-м Зинаида 
Сергеевна проработала фельдшером 
в посёлке Бугрино острова Колгуев.

В этом году впервые состоялось 
присвоение нового звания «Ветеран 
Заполярного района». Оно было уч-
реждено в 2022 году по решению 
районного Совета. Согласно Поло-
жению звание присваивается граж-
данам, которые внесли большой 
личный вклад в развитие экономи-
ки, науки, культуры и искусства, 
спорта, воспитание, просвещение, 
охрану здоровья, жизни и прав жи-
телей района, а также благотвори-
тельную деятельность.

Александр Сергеевич Самков, Ва-
лентина Семёновна Бояркина, Га-

лина Васильевна Гречкина, Галина 
Николаевна Чупрова и Татьяна Вла-
димировна Загудалова стали первы-
ми, кому присвоено звание «Ветеран 
Заполярного района».

Следующая по значимости вы-
сокая награда – Почётная грамота 
Заполярного района за вклад в раз-
витие жилищно-коммунального хо-
зяйства Заполярного района, обще-
ственную деятельность и многолет-
ний добросовестный труд была вру-
чена Николаю Алексеевичу Поздееву 
– машинисту двигателей внутренне-
го сгорания ЖКУ «Тельвиска» муни-
ципального предприятия Заполяр-
ного района «Севержилкомсервис», 
а также Татьяне Семёновне Ше-
велёвой – библиотекарю первой ка-
тегории библиотеки-филиала №16 
деревни Куи Ненецкой центральной 
библиотеки имени А.И. Пичкова за 
вклад в развитие библиотечного 
дела в Заполярном районе и много-
летний добросовестный труд.

спасибо жителям райоНа!

– Мы гордимся нашими земляка-
ми, соотечественниками, которые 
день изо дня строят будущее своей 

большой и малой Родины, – отметил 
в своём выступлении глава Заполяр-
ного района Виктор Ильин. – Время 
всегда выбирает сильных. Именно 
сильные пришли на нашу землю 
55 лет назад и освоили её богатые 
недра, ставшие основой развития 
для их потомков. Именно сильные 
сегодня стоят на защите интересов 
нашего Отчества. Сильные сегодня 
трудятся на благо России. И всё это 
наши земляки! От всей души позд-
равляю каждого жителя Заполярно-
го района с праздником! Будьте здо-
ровы и счастливы!

– От имени администрации поз-
дравляю всех с днём рождения За-
полярного района, – обратилась к 
присутствующим глава админист-
рации Заполярного района Надеж-
да Михайлова. – Хочу поблагодарить 
каждого, кто ежедневно работает на 
благо муниципального образования, 
у нас очень хорошая и слаженная  
команда специалистов. Также боль-
шое спасибо главам сельских посе-
лений, которые находятся на пере-
довой и болеют душой за вверенные 
им территории. Поздравляю всех, 
счастья, здоровья и радости!
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Закон и ПоРЯдок

отвечая На вопросы
Пресс-служба администрации Заполярного района

село великовисочное посетили прокурор Нао Дмитрий 
горшков и заместитель главы администрации Заполярного 
района олег холодов. поводом стали обращения жителей 
в окружную прокуратуру.

В Великовисочном прокурор ок-
руга Дмитрий Горшков провёл при-
ём граждан по личным вопросам. 
Заместитель главы администрации 
дал разъяснения по двум обращени-
ям, касающимся полномочий муни-
ципального района.

– Жители спросили о перспекти-
ве подключения частных жилых до-
мов на так называемой Бараковской 
стороне к системе централизован-
ного отопления. Речь идёт о домах, 
расположенных за речкой Край-
Яма. К сожалению, сейчас это сде-
лать невозможно. В этой части села 
нет котельных, а мощности других 
не хватит. Для строительства новой 
котельной нужно разработать про-
ект. В настоящее время у админист-

рации района разработано и ещё не 
реализовано 11 проектов по рекон-
струкции и строительству различ-
ных объектов коммунальной инф-
раструктуры – котельных, тепловых 
сетей, сетей водоснабжения и водо-
отведения, линий электропередачи – 
на общую сумму почти миллиард 
рублей. Считаем нецелесообразным 
плодить проекты, не реализуя уже 
разработанные, – пояснил ситуацию 
Олег Холодов на встрече жителей с 
окружным прокурором.

Второй вопрос районного значе-
ния касался размещения твёрдых 
коммунальных отходов (ТКО). Уча-
стники поездки с главой сельского 
поселения Николаем Бараковым и 
начальником ЖКУ «Великовисоч-

ное» Иваном Тороповым осмотрели 
место складирования ТКО.

– Администрация района пла-
нировала строительство ангара для 
накопления ТКО в Великовисочном. 
Объект был включён в план меро-
приятий на 2023 год, но в связи с ог-
раниченным финансированием из 
окружного бюджета приходится его 
исключать. Району выделено 58 % от 
необходимой суммы (23,5 из 38 мил-
лионов рублей) на реализацию меро-
приятий по обращению с отходами. 
Пришлось направить больше денег 

оформи поДписку

Подписная кампания на II полуго-
дие 2023 года продлится до 28 апреля.

Напомним, право на оформление 
подписки за счёт районного бюджета 
имеют:
• ветераны Великой Отечественной 

войны;
• граждане 1932–1945 годов рожде-

ния (дети войны);
• инвалиды Великой Отечественной 

войны и инвалиды боевых дейст-
вий;

• ветераны военной службы;
• ветераны боевых действий, в том 

числе лица, участвовавшие в СВО 
на территориях Украины, ДНР и 
ЛНР с 24 февраля 2022 года, а так-
же на территориях Запорожской и 
Херсонской областей с 30 сентября 
2022 года;

• члены семей погибших (умерших) 
инвалидов и ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвали-
дов и ветеранов боевых действий. 

Под членами семьи понимаются 
супруги, родители.

вНимаНие! Для тех, кто уже по-
лучает газету, подписка продлевается 
автоматически.

Тем, кто впервые оформляет бес-
платную подписку, необходимо обра-
титься в администрацию сельсовета 
по месту жительства или админист-
рацию Заполярного района. Инфор-
мацию можно получить по телефону 
8 (81853) 4-81-40 в будние дни с 8:30 
до 17:30 (перерыв с 12:30 до 13:30).

важНо! Жители НАО, имеющие 
звание «Ветеран труда», «Ветеран тру-
да НАО», оформляют льготную под-
писку в МФЦ или ГКУ НАО «Отделе-
ние социальной защиты населения». 
Информацию можно получить по 
телефону 8 (81853) 4-33-39.

выбор За вами
в трёх сельских поселениях Заполярного района Нао 
назначены дополнительные выборы депутатов местных 
советов. голосование пройдёт 28 мая. об этом сообщает 
избирком Нао.

 Совет депутатов Омского сельсовета назначил дополнительные вы-
боры депутата на вакантный мандат в одномандатном округе № 2 (в деревне 
Снопа).
 В Совете депутатов Колгуевского сельсовета образовались три вакант-

ных мандата в едином многомандатном округе.
 Также назначены досрочные выборы Совета депутатов Приморско-

Куйского сельсовета. Соответствующее решение приняла участковая избира-
тельная комиссия № 28 (посёлок Красное). Основанием для назначения допол-
нительных выборов стало решение судебной коллегии по административным 
делам Второго апелляционного суда общей юрисдикции, которая 1 марта 2023 
года оставила без рассмотрения апелляционную жалобу на решение суда НАО 
о признании неправомочным состава Совета депутатов Приморско-Куйского 
сельсовета.

администрация Заполярного района 
информирует о начале оформления 
льготной подписки на общественно-
политическую газету Нао «Няръяна 
вындер».

из районного бюджета 
на эти цели, чтобы хва-
тило средств на оплату 
уже заключённых кон-
трактов на приобре-
тение ангаров. Тем не 
менее понимаем, что 
ангар для накопления 
ТКО в Великовисочном 
нужен, и это сделано 
будет. Мы не опусти-
ли руки и продолжаем 
изыскивать средства 
на это мероприятие, – 

пояснил Олег Холодов.
Участок, где сейчас временно 

размещаются отходы, подтаплива-
ется. Прокурор обратил внимание 
руководства СЖКС на необходи-
мость усилить ограждение места 
складирования ТКО, чтобы во вре-
мя паводка вода не унесла биг-бэги 
с мусором. Такая угроза существует, 
если уровень воды в Печоре превы-
сит отметку 8,5 метра. Севержил-
комсервис также должен оградить 
участок складирования крупнога-
баритных отходов. 

опять «беЗопасНый» счёт, 
госиЗмеНа и лжесотруДНики
Пресс-служба УМВД России по НАО

жительница Нарьян-мара перевела мошенникам более 
двух миллионов рублей, боясь наказания за измену 
родине.

Сотрудники УМВД России по НАО предупреждают граждан о новой 
схеме дистанционного мошенничества. Злоумышленники обзванива-
ют людей, представляются сотрудниками правоохранительных орга-
нов и сообщают, что кто-то украл персональные данные и якобы пере-
водит деньги в поддержку украинской армии.

Так, в первых числах апреля в дежурную часть Управления обра-
тилась жительница Нарьян-Мара 1957 года рождения с заявлением 
о факте мошенничества по подобной схеме.

Как выяснили стражи порядка, на телефон потерпевшей поступил 
звонок от якобы сотрудника Следственного комитета, который сооб-
щил потерпевшей, что от её лица поступает финансирование в под-
держку украинской армии и в отношении неё будет возбуждено уголовное 
дело. После этого, для убедительности своих действий, звонивший «со-
трудник» отправил через мессенджер женщине подтверждающее фото 
своего служебного удостоверения. При этом добавил: чтобы избежать 
наказания и сохранить свои сбережения, необходимо снять все имею-
щиеся деньги и положить их на «безопасный» счёт.

Звонившей строго напомнил собеседнице о недопустимости разгла-
шения информации, так как она находится под следствием.

Женщина, испугавшись, сняла все деньги в сумме более 2 милли-
онов рублей и перевела их на указанный злоумышленниками счёт. 
Позже пострадавшая поняла, что попалась на уловки мошенников, 
и обратилась в полицию.

Сотрудники УМВД предупреждают – ни в коем случае не сообщайте 
звонящим реквизиты своих банковских карт, ПИН-коды, одноразовые 
пароли для подтверждения операций, даже если звонившие ведут пе-
реговоры очень убедительно и представляются при этом работниками 
банка, полиции, прокуратуры.

внимание! На телефоне обманутых граждан высвечиваются номе-
ра, которые реально указаны на сайтах структур МВД, прокуратуры 
или банков, хотя на самом деле эти данные не совпадают.

Если вам позвонили с официальных номеров финансовых, право-
охранительных, государственных структур, сами перезвоните по этим 
номерам, чтобы убедиться, что они действительно имеют принадлеж-
ность к конкретной организации.

Будьте бдительны, не отдавайте свои финансовые сбережения в 
руки мошенников!
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Это интеРеСно!

спортивНая  переЗагруЗка к  ЗДоровью –  
с любовью

Погода 9 апреля благоволила 
проведению праздника, вопреки 
неблагоприятным прогнозам вос-
кресный день был по-весеннему 
тёплым и безветренным. Жители 
Каменки приветливо встречали 
многочисленных гостей: дере-
венские хозяйки бесплатно уго-
щали кулинарными изысками в 
гостевой палатке, сотрудники ДК 
вместе с приглашёнными артис-
тами подбадривали гонщиков и 
болельщиков задорными песня-
ми и танцами.  

Традиционно праздник начал-
ся с поднятия флага Пустозер-
ского сельсовета. Ежегодно эта 
миссия возлагается на победите-
ля прошлых гонок, однако Вадим 
Батманов сейчас проходит сроч-
ную службу в армии, вместо него 
к флагштоку пригласили победи-
теля прошлогоднего заезда вете-
ранов Михаила Дёгтева. 

С 2005 года соревнования на 
«буранах» в Каменке уверенно на-
бирают популярность.

– Я всегда говорю, гонки на 
«буранах» – это наш северный 
спорт, сам участвую в «Буран-
Дне» с 1997-го. Местное спортив-
ное братство расширяется: рас-
тёт новое поколение гонщиков, 
подтягивается молодёжь. Трас-
са в Каменке всегда сложная – с 
многочисленными поворотами и  
естественными снежными пре-
пятствиями, её мы обычно нака-
тываем неделю четырьмя-пятью 
«буранами». У нас побеждает не 
самый быстрый, а самый вынос-
ливый. При этом важна подготов-
ка как спортсмена, так и техники. 
Мастерство каждого гонщика за-
служивает только уважения, – от-
метил идейный вдохновитель и 
главный судья соревнований Ва-
силий Рочев.

череЗ терНии к пьеДесталу

В текущем году на старт вы-
шли 63 спортсмена. Им предсто-
яло преодолеть трассу протяжён-
ностью 1600 метров. Состязания 
прошли в трёх категориях:  «ос-

ПиСьмо в Редакцию

о том, как прошёл всемирный 
день здоровья в деревне андег, 
рассказала организатор 
мероприятия – местный 
фельдшер ольга афанасьевна 
хабарова. 

– Ежегодно 7 апреля во всём мире 
отмечается Всемирный день здоровья.  
Здоровье – бесценный и очень хрупкий 
ресурс, однако укрепить его по силам 
каждому. Достаточно следовать реко-
мендациям ВОЗ. Их всего три: умерен-
ная физическая активность, здоровое 
питание и, самое главное, регулярные 
профилактические обследования. 

Мало кто из нас в суматохе дней, 
в потоке нынешнего времени думает 
о своём здоровье. Лишь когда валит с 
ног болезнь или приходит старость, мы 
начинаем думать о беспечно прожи-
тых годах. Эта дата призвана привлечь 
внимание общества к вопросам сохра-
нения здоровья, подчеркнуть важность 
формирования потребности в здоровом 
образе жизни. 

 С ранних лет необходимо формиро-
вать у подрастающего поколения при-
вычку заниматься спортом и правиль-
но питаться, чтобы дети всей планеты 
росли здоровыми и крепкими, смелыми 
и отважными, ловкими и сильными! В 
андегской школе среди учеников 1–4-х 
классов состоялось мероприятие «Мы 
выбираем здоровый образ жизни!». Я, 
как медицинский работник, рассказа-
ла о ЗОЖ, от которого зависит состоя-
ние всего организма в целом. Утренняя 
гимнастика, физические упражнения, 
физкультминутки, ходьба должны вой-
ти в повседневный быт каждого, кто 
хочет сохранить работоспособность, 
радостную и полноценную жизнь. Как 
говорится, здоровье – всему голова!

Также в школе была организована 
выставка плакатов и книг на заданную 
тематику. За подбор материалов спа-
сибо библиотекарю Людмиле Ивановне 
Ледковой. 

Среди младших классов провели 
культурно-деловой медосмотр. В иг-
ровой форме дети получили советы по 
здоровому питанию, узнали о послед- 
ствиях вредных привычек, научились 
измерять температуру и пульс. В завер-
шении мероприятия сфотографирова-
лись на память и кроме красочных па-
мяток, вне всякого сомнения, получили 
заряд бодрости, позитива и знаний!

Кроме того, с 7 по 14 апреля в фельд- 
шерском здравпункте деревни Андег 
состоялась акция «Здоровье – это здо-
рово!». В эти дни все желающие смогли 
пройти обследование: измерить вес, 
рост, артериальное давление, пульс, 
сатурацию, частоту сердечных сокра-
щений, сделать ЭКГ и поставить при-
вивки. Будьте здоровы, земляки!

Ирина Муляк, фото Екатерины Эстер

Зрелищно, захватывающе в каменке прошёл  
17-й муниципальный мотокросс на «буранах».  
с раннего утра в сторону деревни тянулась вереница 
трЭколов и снегоходов с жителями из разных 
населённых пунктов округа. 

ран» одного из лидеров опроки-
нулся. В итоге первым финиши-
ровал Анатолий Шевелёв, за ним –  
Сергей Санников и Александр  
Хозяинов – все жители Оксино. 

Тем временем настал черёд 
гонщиков в гостевом заезде, где 
соревнуются в основном быва-
лые экстремалы – участники «Бу-
ран-Дня» и недавних гонок на 
отечественной технике в посёлке 
Красное. Бурная поддержка зем-
ляков, мастерство и немного ве-
зения – и красновчанин Дмитрий 
Канев, ловко маневрируя на опас-
ных участках, в упорной борьбе 
смог обойти 14 соперников и пер-
вым пересечь финишную черту. 
Серебряную медаль взял Антон 
Калий из Тельвиски, бронзовую 
– Василий Батманов из Нарьян-
Мара.

Церемония награждения побе-
дителей затянулась почти на час, 
ведь по сложившейся традиции 
памятные призы вручались абсо-
лютно всем участникам соревно-
ваний. В нынешнем мотокроссе 
помощь в организации спортив-
ного праздника оказали более  
70 спонсоров.

Ещё одной не менее зрелищной 
частью мероприятия стали гонки 
на собачьих упряжках. На двой-
ке четвероногих ездовых шесть 
погонщиков преодолевали один  
круг 800 метров. В очередной раз 
всех быстрей свою двенадцати-
летнюю хозяйку Варвару Богда-
нову привезли лабрадор Харлей  
и лайка Карат.

Искренние слова благодарнос-
ти всем организаторам и вдох-
новителям – Василию Рочеву и 
Светлане Макаровой высказал гу-
бернатор НАО Юрий Бездудный, 
отметив, что благодаря таким эн-
тузиастам спорт на селе никогда 
не угаснет!

новная», «гостевая» и «ветераны». 
За пальму первенства в заезде 

ветеранов поборолись шестеро 
отважных мужчин старше 55 лет. 
Лидировавшего несколько кругов 
спортсмена подвела техника, на 
этот раз удача улыбнулась мест-
ному жителю Михаилу Вокуеву. 
На протяжении семи лет он ста-
новился лишь третьим, сегодня у 
спортсмена золотая медаль! Се-
ребро взял Виктор Иваников из 
Оксино, бронзу – Сергей Вокуев 
из Каменки.

В финал основного заезда вы-
шли 10 спортсменов. Выжимая 
всю мощь мотора, ребята мастер-
ски преодолевали уже рыхлые к 
тому времени снежные барханы и 
участки с проступившими лужа-
ми. Но и здесь вмешались непред-
виденные обстоятельства – «бу-



8 № 7 (�78) от 14 апреля �0�3 года Заполярный вестник+

Газета зарегистрирована в управлении Федеральной службы по над-
зору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций по Архангельской области и Ненецкому автономному округу. 

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 29-00425 от 18.03.2013 г.

Учредитель: администрация Заполярного района.
Издатель: муниципальное казённое учреждение Заполярного района 
«Северное». Адрес издателя: 166700, Ненецкий автономный округ, 
п. Искателей, ул. Губкина, д. 3б.
Главный редактор: Е. В. Ворончихина
Вёрстка: В.А. Шабанова
Адрес редакции: 166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 3б, каб. 103.
Тел./факс: 8 (81853) 4-81-36. E-mail: zvplus@mail.ru.
Подписано в печать: 22.12.2022, по графику 14.00, фактически 14.00.
Газета изготовлена в ГБУ НАО «Издательский дом НАО». 
Адрес типографии: 166000, Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, 
ул. Ленина, д. 25а. 
Заказ №513. Тираж: 2 600 экз. Количество полос: 8.

ПЕРИОДИЧНОСТЬ – ОДИН РАЗ В 2 НЕДЕЛИ – ПЯТНИЦУ. РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ НА ТЕРРИТОРИИ НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА БЕСПЛАТНО.

Редакция оставляет за собой право не разделять точку зрения 
авторов публикаций. При использовании материалов газеты 
требуется разрешение редакции. Ссылка на газету обязательна. 
За достоверность рекламной информации и контактных данных 
ответственность несут рекламодатели, в объявлениях – податели 
объявлений. Товары и услуги, рекламируемые в газете, серти-
фицированы и лицензированы. Письма, материалы и фото, при-
сланные по почте и иным способом, авторам не возвращаются. 
Факт отправки материала в редакцию автоматически расцени-
вается как согласие отправителя на публикацию. Материалы, 
отмеченные знаком , опубликованы на коммерческой основе.

8 № 25 (271) от 23 декабря 2022 года ЗАПОЛЯРНЫЙ ВЕСТНИК+

ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

культуРа
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периоДичНость – оДиН раЗ в 2 НеДели. распростраНяется На территории НеНецкого автоНомНого округа бесплатНо.

серебряНые ЗвёЗДы региоНа
Ирина Муляк, фото Екатерины Эстер

31 марта в актовом зале городской администрации 
состоялась церемония награждения победителей VI конкурса 
«социальная звезда». в этом году мероприятие проходило под 
девизом «мы вместе».

Приветствуя собравшихся, пред-
седатель Ненецкой окружной об-
щественной организации ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда,  
вооружённых сил и правоохрани-
тельных органов Татьяна Орлова от-
метила, в рамках Общероссийской 
акции взаимопомощи #МыВместе 
сплотился весь округ: 

– Окружной совет ветеранов на-
считывает более семи тысяч чело-
век, наши серебряные волонтёры –  
настоящий пример доброты, чело-
вечности и бескорыстия. Всех объ-
единяет желание делать мир вокруг 
себя чище, ярче, интереснее и по-
могать нуждающимся. Вместе мы 
можем сделать многое, – сказала Та-
тьяна Орлова. 

своих Не бросаем

В конкурсе приняли участие  
15 первичных ветеранских органи-
заций округа, лучших оценивали 
по восьми номинациям. Заветные 
«звёзды» вручали представители 
различных ветвей власти региона. 

Право открыть церемонию пре-
доставили совету ветеранов деревни 
Лабожское, ставшему победителем 
в номинации «Своих не бросаем». В 
презентационном ролике участники 
показали, как плетут сети, вяжут нос-
ки, проводят ярмарки, собирают и от-
правляют гуманитарную помощь для 
ребят, участвующих в специальной 
военной операции. Во время просмот-
ра многие не могли сдержать слёз, 
увидев на экране своих земляков. 

Насколько важна и чувствуется 
поддержка на фронте, рассказали 
военнослужащие разведывательно-

штурмового отделения Ненецкой 
роты Алексей Самсонов и Юрий Вы-
учейский.

– Благодарю всех, кто нам помога-
ет в этом непростом деле. Мы ценим 
и чувствуем вашу поддержку. Без 
неё нам было бы намного труднее. 
От лица всех ребят, которые сейчас 
принимают участие в специальной 
военной операции, выражаю благо-
дарность, – сказал Юрий 
Выучейский. 

Военнослужащие также 
поблагодарили за постоян-
ную поддержку губернато-
ра НАО Юрия Бездудного, 
который в ответ вручил им 
тепловизионный прицел и 
противодронное ружьё, о 
которых накануне попро-
сили бойцы.

жить – со спортом 
Дружить

В зале царила поистине 
дружеская атмосфера, на 
экране одна за другой транслиро-
вались видеопрезентации номинан-
тов. Каждую зрители смотрели за- 
таив дыхание.

В номинации «Активное долго- 
летие» награды удостоился совет  
ветеранов посёлка Харута. 

– Наша деятельность разнопла-
новая – это подготовка и проведение 
патриотических, тематических ме-
роприятий для населения совместно 
с Домом культуры, школой, детским 
садом и, конечно, непосредствен-
ная работа с пенсионерами, вклю-
чая поздравление юбиляров. Кроме 
того, люди высокого возраста стара-

ются поддерживать себя в хорошей 
физической форме, например уча- 
ствуют в «Лыжне России», в этом году 
заняли второе и третье места хару-
тинского пьедестала, – поделилась 
председатель местной ветеранской 
организации Елена Терентьева.

В совете ветеранов посёлка Ис-
кателей занятия спортом являет-
ся основным направлением, что и 
оценили в номинации «Вместе за 
ЗОЖ». Искательские пенсионеры с 
удовольствием ходят в спортзал, где 
играют в бадминтон, настольный 
теннис, выполняют упражнения 
лечебной физкультуры. Некоторые 

члены первичной ветеранской орга-
низации дополнительно посещают 
бассейн, занимаются скандинав- 
ской ходьбой. 

Также победителями конкурса 
«Социальная звезда» стали: совет 
ветеранов микрорайона Сахалин 
в номинации «Наше дело правое», 
совет ветеранов Печорского лесо-
завода – «Красота вокруг», совет 
ветеранов посёлка Нижняя Пёша –  
«Помоги ближнему», совет ветера-
нов авиаотряда – «Семейные тради-
ции», совет ветеранов детского сада 
«Солнышко» в номинации «Плане- 
та – наш дом».

Кроме этого, на церемонии на-
граждения поздравили и наградили 
остальных участников конкурса –  
советы ветеранов: села Тельвиска, 
школы № 5, посёлка Красное, села 
Оксино, села Несь, деревни Макаро-
во, городской администрации. 

Напомним, конкурс «Социальная 
звезда» проводится в округе с 2017 
года и направлен на повышение ка-
чества социальной и материальной 
поддержки людей старшего возрас-
та, расширение возможности возна-
граждения активистов ветеранских 
советов, поддержку их инициатив.


